# Bibliografía Misional-Agustiniana

POR

ISACIO R. RODRÍGUEZ, O. S. A. (\*)

IV

### MARQUEZ (Fr. Tomás) O. E. S. A.

Muy poderoso Señor: Fr. Tomás Marquez, Prior del Convento de Purao y Definidor de la Provincia de Philipinas de la Orden de San Agustín, digo que ha veinte y un años que pasé a aquellas Islas todos los que me e ocupado en la predicación conversión y doctrina de los naturales enseñándoles en quatro lenguas de quatro provincias, llamadas Píntados o bicaya (bisaya), tagala, ilocana y jagaiana (cagayana) y a los españoles en la nuestra y gobernado en algunas casas y por las muchas noticias que yo mas que otros tengo del estado de aquellas partes fui elegido de mi Provincia por su Procurador General, etc., etc. Sin fecha. En súplica de limosna y auxilio para los religiosos del Convento de Manila...»

P. G. S. V., V, 232

Muy poderoso Señor: Fr. Thomas Márquez, etc. etc... Instando lo mismo que pide en la anterior para conseguir lo cual presentó las informaciones llevadas a cabo en Manila por los PP. Serrano y Trujillo.

P. G. S. V., V, 232

<sup>(\*)</sup> Véase Archivo Agustiniano, mayo-agosto, 1956, págs. 261-278.

Relación del P. Fr. Tomas Merquez de la Orden de San Agustín, Procurador de las Islas Filipinas i Definidor del Capítuto gral. en Roma, 30 de Enero de 1600.— M. S. que se conserva en el Archivo de Simancas. Secretaría de Estado, leg. 972.

P. G. S. V., V, 232

Es un informe pedido por el Embajador de España en Roma sobre las cualidades morales e intelectuales de P. Nicolás Melo, Agustino. Este había recibido una embajada del Rey de Persia, y el Embajador español quería saber si el citado Padre era capaz de desempeñarla. El P. Márquez informa favorablemente del P. Nicolás Melo.

Supplicatio Fr. Thomae Márquez ord. S. Aug. ut manu teneatur in possesione diffinitoratus in Insulis Philippinis.
P. G. S. V., V, 232

Parece que el documento está fechado en Roma 1599. La Relación o Súplica comprende tres documentos, dos de ellos en latín y el otro en italiano. Los tres carecen de firma. La Súplica está dirigida al Papa, aunque según se desprende del último documento, la cuestión debía fallarse por la Congregación de Propaganda Fide.

Ocupa las págs. 415-427 del vol. XXXIV de la colección The Philippine Islands (1493-1898). El original se conserva en el Archivo Vaticano Arm. V, cap. 7, n. 7.

MARTIN (P. Claudio) O. E. S. A.

Del Ilmo. P. Luis López de Solis, O. S. A., Obispo de Quito.

«Archivo Histórico Hispane-Agustiniano», XXXVIII (1832), p. 161 y 321; XXXIX, (1933), 191-184; XL (1933), 65-74; 161-178.

Es un estudio muy bien documentado sobre la vida, muerte y actividad pastoral del citado prelado agustino, de quien últimamente decía el arzobispo González Suárez: «En el claustro fue modelo de religiosos, en el Solio, ejemplo de obispos. En celo, en vigilancia y en mortificación 1 ingún obispado ha aventajado, hasta hoy, al Sr. Solís. Todavía, en

nuestros días, a pesar del transcurso de casi tres siglos, la memoria de este venerable Prelado se conserva entre nosotros. Y se conservará, sin duda, mientras haya en el Ecuador quien ame la virtud y reverencie la santidad» Cfr. Terán, E., O. S. A. Los Reverendos PP. Agustinos del Ecuador, en «El Ecuador en cien años de Independencia. 1830-1930». pág. 159.

Pues bien, lo que el Sr. González Suárez afirmaba calurosamente, poco después lo comprobaba con la crítica más austera el P. Martín. Sin embargo, debemos advertir que no es un trabajo exhaustivo, aunque puede orientar a quien quisiera completar la obra ya iniciada.

MARTIN (P. Benedicto) O. E. S. A. En torno al P. Abilio. «Apostolado», I (1943), 194-195.

MARTIN (Francis X.) O. E. S. A. Alexio Menezes, O. S. A., Apostle of India. «The Tagastan», vol. 12 (1948), 7-16.

Die irische Mission in Nigeria.
• Cor Unum». vol. 11 (1953) p. 58-59.

Matthew Carr, O. S. A. The Dublin Friar (1771-1796).

Estos trabajos del P. Francis X. Martín son artículos de divulgación de la obra misionera de la Orden de San Agustín en diversos Continentes.

MARTIN (Fr. José) O. E. S. A.

Carta sobre las misiones agustinianas de China. Está fechada en Shanghai a 14 de agosto de 1900.

Carta sobre 10 mismo, fechada el 7 de agosto de 1901 en Sa-t'an. Id. en el núm. 180 de Id

P. G. S. V., V, 241

La primera fue publicada en el núm. 167 de Las Misiones Católicas de Barcelona; la segunda en el núm 180 de

la misma Revista; la tercera en el núm. 190. Interesan estas cartas para conocer el movimiento y progreso misional en China llevado a cabo por los Religiosos de San Agustín. Cuentan algunos de los sinsabores con que los chinos pagaban su preocupación por redimirles.

# MARTIN (Fr. Juan) O. E. S. A.

Relación de las Haciendas de los PP. Agustinos en estas Islas, su origen, propiedad, justificantes, obras de utilidad en ellas introducidas, Canales, presas, caminos etc.

El trabajo fue publicado del P. Valentín Martín y Morales, O. P., Ensayo de una síntesis II (Manila 1901) págs. 147-151.

P. G. S. V., V, 243

Podría interesar la obra por las pruebas científicas y bien documentadas que el P. Juan Martín aduce, sobre todo, para probar la legitimidad de las propiedades y posesiones de la Provincia del Santísimo Nombre de Jesús de Filipinas, posesiones que están vinculadas a la labor apostólica de la misma Provincia. El P. Juan Martín escribió mucho sobre este particular. En toda su producción literaria se encuentran siempre datos interesantes sobre nuestras misiones.

### MARTIN Maldonado (Fr. Juan) O. E. S. A.

Breve summa (si se puede dar en lo grande) de la Provincia del Perú del Orden de los Ermitaños de San Agustín Nuestro Padre y de los insignes y memorables Conventos, Hijos y sugetos que tiene en el estado y siglo presente de este año de 1651. Offrecida con el affecto y rendimiento de hijo a los pies de N. Reverendísimo P. M. F. Philippe Visconti Mediolanense de la ilustre y esclarecida Casa y Sangre de los Visconti de Milán, General y Suprema Cabeca de toda la Aureliana y Eremítica Religión de S. Agustín Nuestro Padre que oy govierna con felicidad feliz y glorioso augmento. Por uno de sus menores hijos el P. Fr. Joan Martin Maldonado, diffinidor general y Procurador de dicha Provincia en las dos mayores cortes

de Roma y Madrid. Dividese en tres artículos: En el primero se ponen los Conventos que tiene la Provincia con las Doctrinas y Curatos de Indios que administra y numero de religiosos que de continuo los assisten. El segundo contiene los sugetos grandes, dignos de toda noticia que la sustentan con los officios que dentro y fuera de la Religion an tenido y oy ocupan. El tercero refiere algunas observancias y eroicos exercicios que en el gobierno presente se an restituido en aquel Sacto y primer estado con que los Venerables, Doctos y grandes Padres de la Inclita Provincia de Castilla la fundaron. En Roma, Por Francisco Moreto, MDCLI. Con licencia de los superiores. 4.º de 51 págs.

P. G. S. V., V, 251-252

Es una obra muy interesante porque en toda ella se habla de la labor evangélica de los Agustinos en el Perú. La parte segunda de la obra contiene principalmente las biografías de los Agustinos que en el aquel tiempo florecen en el Perú.

### MARTIN (F. Julián) O. E. S. A.

Mapa general de las almas que administraban los PP. Agustinos en estas Islas Filipinas Formado en el año de 1848 con arreglo a los mapas de este mismo año, y del 47 siendo Provincinl el M. R. P. Fr. Julián Martín. Manila: 1848. Establecimiento Tipográfico de los Amigos del País, a cargo de D. Miguel Sánchez. En 8.º de 176 págs.; la 169 va plegada con un resumen general firmado por el P. José Inés en Manila a 6 de octubre de 1848

Es interesante dicho Mapa general, porque el P. Inés rehizo completamente todas las monografías de los pueblos, ampliándolas con numerosos documentos que se encontraban en los libros de Gobierno de la Provincia y con noticias valiosísimas de nuestros misioneros.

Sin caer en exageración podemos afirmaa que es una obra casi nueva por el fondo, la forma y las noticias aportadas. Según el resumen indicado los PP. Agustinos administraban en este año 1.359.685 almas en 146 pueblos y misiones.

MARTINEZ (Fr. Abraham) O. E. S. A. Breve relación del asedio de Lichow. «Rosas y Espinas», año 1924, p. 211 y ss.

Diez y nueve años en el corazón de China. «Archivo Histórico Hispano-Agustiniano» V (1916), 33-38; 98-107; 189-197; 282-290; 370-378; 440-449; VI (1916) 60-64: 125-134: 210-218: 283-289.

Aunque es el P. A. Martínez quien escribe sus impresiones personales la historia de estos diez y nueve años en el corazón de China recoge los trabajos y historia de toda una colectividad. Estos apuntes tendrán que ser usados al querer escribir la historia del Vicariato de China. El que estas notas hayan ido a la imprente siempre fue contra la voluntad de su autor. Fueron recogidas en la visita provincial de 1914 y confiado en la secillez del autor, pasaron a las páginas de Archivo Histórico-Hispano Agustiniano

MARTINEZ (P. Benjamín) O. E. S. A. Misionando en la cuenca amazónica. «Apostolado» IX (1951) 44-46; 68-70; 86-88; 115-116.

# MARTINEZ (fr. Bernardo) O. E. S. A.

Apuntes históricos de la Provincia agustiniana del Smo. Nombre de Jesús de Filipinas. Madrid 1909. En 4.º mayor de 551 págs.

Id. de América. Madrid 1909. 2 ff. s. n., XXX-403 pp. P. G. S. V., V, 262.

El P. Bernardo Martínez intentó al principio publicar la obra inédita titulada Catálogo de los Sumos Pontífices, Reyes de España y Provinciales de esta Provincia del Santísimo Nombre de Jesús desde 1565 hasta 1833, formado por el P. Celestino Fernández, agustino. Las 528 cuartillas de los 11 fascículos que componen la obra manuscrita asustaron al P. B. Martínez. Aprovechando este arsenal de noticias el P.

Martínez se decidió a escribir estos Apuntes, que en la mente e intención del autor no eran completos. El autor estudia determinados puntos, sin atender a la continuidad de la historia de la Provincia Agustiniana de Filipinas, dejando margen para una excelente continuación de la Crónica del P. Gaspar de San Agustín. Los Apuntes del P. Bernardo Martínez no son más que un esbozo de nuestra historia misionera en el Archipiélago filipino en los dos últimos siglos.

Cartas de su viaje a América.

«Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», V (1916) 241-248; 321-324; VI (1916), 5-10; 65-70. P. G. S. V., V, 365.

El Ilmo. y Rdmo. P. Fr. Angel Carvajal, Vicario Provincial de Hunan Septentrional.

«Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», VIII (1917), 5-9. P. G. S. V, V, 265.

Historia de las Misiones agustinianas de China. Madrid 1918. 8.º de VIII 247 págs. y 2 hs. s. n. al final. P. G. S. V., V, 265.

El mismo autor nos dice en el prólogo de los elementos que se valió para escribir esta obra: «Las Memorias de los misioneros de China publicadas en el Archivo Histórico Hispano-Agustiniano; los valiosos apuntes del ya difunto P. Benit : González; la correspondencia oficial y privada de los misioneros o de sus Prelados; alguna documentación inédita o extractos de la misma, por haber causas razonables que aconsejan un prudente y respetuoso silencio; los libros definitoriales; las historias de otras Ordenes, como la dominicana, cuya labor evangélica creemos no tenga muchos rivales en la Iglesia de Cristo; la biografía que por encargo nuestro dedicó el P. S. de la Torre a su ilustre hermano el P. Celedonio Martín; trabajos sueltos que aparecen en la revista España y América, y, en particular, la edificantísimas cartas de algunos misioneros que se han publicado en los primeros volúmenes de La Ciudad de Dios, y varias otras que el público no conoce, constituyen los materiales de que está formado nuestro libro».

El P. Bernardo trasladó a esta obra algo de lo que había escrito sobre Las Misiones de la Provincia del Santisimo Nombre de Jesús entre los infieles, que ocupa las páginas 47-132 del Estado de la Provincia del Santisimo Nombre de Jesús de Filipinas. Madrid, 1905.

Las Misiones de la Provincia del Smo. Nombre de Jesús entre los infieles. Misiones vivas en el Norte de Luzón. Misiones del Japón. Misiones de China.

P. G. S. V., V, 262

La Orden de San Agustín y los trágicos sucesos de China.

«España y América» XXVI (1910), 492-501.

P. G. S. V., V, 261

Trata propiamente de los sucesos trágicos de China a partir de la pág. 498. El autor describe lacónicamente la desaparición trágica entre las aguas de los PP. Luis Pérez, el P. Benito González y el P. Agustín de Paz. El primero, Obispo, venía al Sínodo de Hankow, trayendo como teólogo al P. Benito G.; el tercero venía a descansar después de los penosos trabajos que había tenido en la edificación de la casa-misión de Huayong.

Un extracto de este artículo fue publicado en Las Misiones Católicas de Barcelona, números 363 y 364 con el título: «Muerte desgraciada del Ilmo. P. Luis Pérez etc...».

(De nuestro Archivo). Una carta de 1918. Fechada en Honkow el 30 de abril de 1918 y dirigida al M. R. P. Provincial.

•Apostolado» VI (1948) 113-16; 131-33.

Los Agustinos en América. Vid. Estado de la Provincia agustiniana del Smo. Nombre de Jesús de Filipinas, Madrid 1905 págs. 133-161.

P. G. S. V., V, 262.

Memoria presentada al Capítulo Provincial de 1918. Advertencias preliminares. Nuevas fundaciones. Mejoras. Vicarías del extranjero. Bibliografía. Visitas Provinciales. Años de 1914 a 1918. Madrid. Imp. del Asilo de Huérfanos del S. C. de Jesús. C/ de Juan Bravo, 3, 1918. 8.º de 47 págs. con la firma al final: «Fr. Bernardo Martínez, Prior Provincial», y la fecha: «Madrid, julio de 1918».

P. G. S. V., V, 263

Por los fueros de la verdad en las Misiones de Hunan. En «España y América» XLV (1915) p. 481-90.

P. G. S. V., V, 265

Es una respuesta documentada a una afirmación gratuita del diario católico de Madrid, El Universo. Este periódico, ansioso de novedad, publico la siguiente nota humorística: «Los PP. Agustinos españoles de Hu-nan tienen que vivir con tanta estrechaz, que no hay uno que no padezca del estómago». El P. Bernardo aprovecha esta ocasión para negar tal absurdo, describiendo los trabajos de los misioneros agustinos desde su segundo establecimiento en China (1879) hasta la fecha en que escribe.

Relación de su visita a Filipinas y a las misiones de China.

«Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», II (1914), 461-466, III (1915) 64-69; 146-150; 228-234; 313-318.

P. G. S. V., V, 265.

Un agustino ilustre: El P. José Lobo. «España y América» XVII (1908), 328-337; 513-524. P. G. S. V., V, 261.

MARTINEZ (P. Graciano) O. E. S. A.

En pro del florecimiento misional español. El sacerdote español y las vocaciones de misioneros.

·España y América» LXXIII (1922), 400-417.

Discurso pronunciado en el Teatro de las Damas Catequísticas con motivo del primer Congreso de la Unión Misional del Clero de Madrid-Alcalá. Estaban presentes los Sres Obispos de Gosjira (Colombia) y de Foquién y de Amuy (China).

### MARTINEZ (P. Graciano) O. E. S. A.

La pérdida de Filipinas. Trabajo extenso que ocupa las págs 162 a las 205 del «Estado de la Provincia del Smo. Nombre de Jesús de Filipinas de 1905.

P. G. S. V., V, 372.

Memorias del cautiverio. (Páginas de la revolución de Filipinas) Manila 1900. 4° de X + 232 págs. + 2 de indice. P. G. S. V., V, 267.

En su obra el P. Graciano Martínez glosa brillantemente la historia misional de España en Filipinas.

### MARTINEZ (P. Hipólito) O. E. S. A.

Breve reseña del Distrito y misión de Nan-chow-ting (Hunan)

«Arch. Hist. Hispano Agustiniano» V (1916), 25-32; 91-98.

Carta fechada en Tzeli a 2 de agosto de 1944. «Apostolado», III, (1945), 169-171.

De las misiones agustinianas de China. Rosas y Espinas», año 1909, p. 151 ss.

Descripción de la ciudad de Yuenchow (China). «Rosas y Espinas», año 1922, p. 61 ss.

Descripción de la Misión de Yungkiang (China). «Rosas y Espinas», año 1920, p. 204 ss.

Desde Yuenkiang a Yuenchow (China). •Rosas y Espinas», año 1912, págs. 31 y 48.

Desde Kienyang a Shenki (China).

«Rosas y Espinas», año 1921 p. 226 y ss.; año 1922, p. 8 y ss.

Hablan los Misioneros. Carta al M. R. P. Provincial, Fr. Angel Cerezal, fechada en Tzeli a 9 de junio 1945. »Apostolado» III (1945), p. 279-282.

El Rymo. P. Hipólito Martínez cuenta las peripecias vividas en la misión a causa de la invasión de los japoneses. El P. Martínez, Prefecto Apostólico de Lichow, se había visto obligado a dejar su puesto por el inminente peligro de una nueva invasión de las tropas japonesas.

La Rvda. Madre Teresa Blanco, Superiora de las Agustinas misioneras de Lichow. Hunan (China).

«Vergel Agustiniano», III (930), 170-172 y 214-218.

Misiones agustinianos. China. Hunan (Cartas).
«Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», XXVII (1927), 342-349.

Las cartas tratan de los antecedentes de la revolución china; explican la Carta de Pío XI, dirigida a los Vicarios y Prefectos Apostólicos de China, en la que les previene contra ciertas opiniones engañosas a cerca de las actividades de la Iglesia aquellas gentes; del Banco Misional del Seminario de Valdedios; del estado actual de las mísiones españolas en aquel país, estado ciertamente optimista; del concepto que los chinos tienen de España etc. etc.

Misiones agustinianas de Yochow (China).

«Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», XXVIIII (1917), 61-67.

Primeras impresiones recibidas de Yuenchow. «Rosas y Espinas», año, 1922, págs. 124 ss.

Progresos de la Misión de Yuenchow. «Rosas y Espinas», año 1922, págs. 152 y 163.

Relación de Yuan kiang (China). «Rosas y Espinas», año 1920, págs. 204 ss.

Relación de la Misión de Chi-t'en-san (China). «Rosas y Espinas», año 1920, págs. 151 ss. Relación de la Misión de Shenkiskien (China).

«Rosas y Espinas», año 1921, págs. 109-133.

Relación de la Misión de Tsi-hu-kan (China).

«Rosas y Espinas», año 1920, págs. 168 ss.

Relación escrita desde Kienyang. (China).

Rosas y Espinas», año 1921, págs. 154-156.

Reseña histórica de la Misión de Gao-san (China).

Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», VII (1917), 42-48.

Reseña histórica de la misión de Ho-ken (China).

Arch. Hist. Hispano-Agustiniano. VII (1917) 112-119.

Sobre las misiones agustinianas de China.

«Rosas y Espinas», año 1923, págs. 185 y 224.

MARTINEZ (Ignacio) O. R. S. A.

Prelatura de Loboa, Brasil, Amazonas, Río Purús (PP. Agustinos Recoletos).

«Revista de la Exposición misional Española» (Barcelona 1928-29), 455-457.

Estudio brevísimo de la citada Prelatura en sus datos geográficos, límites, población, clima, aspecto físico. flora, fauna, vías de comunición, exploración de los ríos y salubridad.

MARTINEZ (Fr. Ramiro) O. E. S. A. Matías Chang. «Apostolado», VI (1946), 327-329.

MARTINEZ (Fr. Vicente) O. E. S. A.

Memoria de la misión de Pinchiang (China).

Arch. Hist. Hispano-Agustiniano, VIII (1917) págs.

453-455.

La Misión fue abierta en febrero de 1909 por el Rvmo. P. Juvencio Hospital, siendo misionero de Yochow Hasta el 24 de julio de 1917 el movimiento religioso de la misión era el siguieste: Misiones, 10; Bautismos, 475; Confesiones, 3.085; Comuniones, 4.278; Escuelas, 2; Islesias o Capillas, 10; Cristianos, 915; Catecúmenos, 1.160.

### M RTINEZ DE ZUÑIGA (Joaquín) O. E. S. A.

Historia de las Islas Philipinas compuesta por el R. P. Lector Fr. Joaquín Martínez de Zuñiga de San Agustin Ex Difinidor de su Provincia, Calificador del Santo Oficio, y Cura Regular del Pueblo de Parañeque. Con las licencias necesarias: Impreso en Sampaloc: Por Fr. Pedro Argüelles de la Concepción Religioso Francisco. Año de 1803. En 4.º de 1 h. s. n. + IV + 687 págs.

La obra está dividida en 37 capítulos y comprende la historia de las Islas Filipinas desde el descubrimiento de Filipinas hasta el año de 1764, año en que terminó la guerra entre ingleses y españoles, con la devolución de Manila por los primeros.

El libro consta de un solo volúmen. Dice el autor en el prólogo: «Para obviar estos inconvenientes (los de el prurito de escribir obras difusas) y para que cualquiera pueda saber con facilidad, si quiere, la Historia de Filipinas, la he reducido a este pequeño volumen que se puede leer en poco tiempo. Algunos la tendrán por diminuta, pero creo que no se hallará suceso digno de que pase a la posteridad que no se encuentre en esta obra, y me atrevo a decir que no hay nación en el mundo que tenga historia tan circunstanciada».

Por el espíritu imparcial del autor el libro fue traducido al inglés en 1914.

Estadismo de las Islas Filipinas... Tomo segundo..... En 4.º de 2 hs. s. n. + 118 págs. para la conclusión del texto del P. Martínez de Zúñiga y el índice + 1 pág. s. n. Siguen luego los *Apéndices* de 629 págs. + 2. hs. s. n.

Obra clásica en su género de estudio bio-bibliográfico. El texto de la obra original consta de XXIX capítulos, de los cuales XXVI corresponden a los viajes efectuados por las provincias Tagalas y de la Pampanga. Estos han sido publicados en el volúmen primero. Los tres restantes tratan de los obispados de Nueva Segovia, Nueva Cáceres y Cebú. Estos viajes fueron realizados entre los años 1799 y 1802 y la obra fue compuesta entre los años 1803 y 1805.

## MARTINEZ Vélez (P. Pedro) O. E. S. A.

Breve resumen histórico de la Provincia agustiniana del Smo. Nombre de Jesús de Filipinas.

P. G. S. V., V, 306.

Vid. Estado de la Provincia agustiniana del Smo. Nombre de Jesús de Filipinas. Madrid, 1905, págs. 3-45.

El agustino Fr. Martín de Rada insigne misionero moderno.

Arch. Hist. Hispano-Agustiniano, XXXVIII (1932), 340.

Este trabajo presentado en la Semana Misionológica de Barcelona vio la luz por primera vez en «Arch. Hist. Hispano-Agustiniano» vol. II, págs. 197-203.

El Rdmo. P. Juvencio Hospital, Vicario Apostólico de Hunan Septentrional.

«España y América» XXXIII (1912), pp. 386-389. P. G. S. V., V, 305.

Un misionero ilustre en la ciencia: el P. Celestino Fernández Villar. Biografía y crítica de sus obras.

«España y América», XV (1907), 107-113; 214-225; XVIII (1908), 217-231; 316-322.

P. G. S. V., V, 305.

Es un estudio detallado de la persona y de la obra de un excelente religioso y sabio eminente de la Orden de San Agustín. El P. Vélez reseña y enjuicia la obra del P. Celes-

tino Fernández Villar, haciéndonos ver la labor realizada en el campo de la ciencia por este Agustino, cuyas obras deben ser consultadas en lo que se refiere a las misiones de Filipinas.

MASNOU (Fr. Guillermo) O. E. S. A. La imprenta en Lubao.

P. G. S V., V, 321.

Disertación histórica en que el P. Masnou demostraba la historia y la antigüedad de la imprenta establecia por los Agustinos en aquel pueblo de la Provincia de la Pampanga. Ha desaparecido el manuscrito que el autor remitió a España para su publicación en la revista España y América.

### MATURANA (P. Victor Maturana) O. E. S. A.

Historia de los Agustinos de Chile. Tomo 1.°, Santiago de Chile, 1904; XV + 901 págs. Tomo 2.°, Santiago de Chile, 1904; 1037 págs.

P. G. S. V., V, 327

Ninguna obra mejor para conocer la historia de las misiones agustinianas en Chile que los libros del P. Maturana. El P. Maturana estudia y documenta esta historia desde el 1595 hasta el 1882. De esta dice el P. Vela: «...con abundante bibliografía y selecta documentación recogida por el autor, especialmente en el Archivo Generalicio de Roma, creemos que es una de nuestras obras mejor compuestas con que contamos en la actualidad» Cfr. Vela, Gregorio de S., Ensayo de una biblioteca ibero-americana de la Orden de San Agustín I (Madrid 1913) pág. XVI.

# MATUTE DEL SANTO CRISTO DE LA 3.º ORDEN (Fr. Santiago) O. R. S. A.

Los Padres Candelarios en Colombia ó apuntes para la histioria por Fr.————, Agustino Recoleto. Con las licencias necesarias. Volumen I. MDCCCXCVII Tipogra-fía de Eugenio Pardo. Bogotá. En 4.º XVI-391 págs. + 1 s. n. de erratas.

Los Padres Candelarios en Colombia.. Volumen II, MDCCCXCVII. Tipografía de los talleres Salesianos de Bogotá. En 4º de 494 págs. + 1 s. n. de erratas.

Los Padres Candelarios en Colombia... Volumen tercero. Con las licencias necesarias. Bogotá. Escuela Tipográfica Salesiana. 1898. En 4.º de 422 págs. + 1 s. n. de erratas.

Los Padres Candelarios en Colombia... Volumen IV. Bogotá. Escuela Tipográfica Salesiana. 1899. En 4.º de 386 págs. + 1 s. n. de erratas.

Los Padres Candelarios en Colombia... Volumen quinto. Con las licencias necesarias. Bogotá. Escuela Tipográfica Salesiana. 1900. En 4.º de 386 págs. + 1 s. n. de erratas.

Los Padres Candelarios en Colombia... Volumen VI con un índice general de toda la obra, al que acompaña una breve explicación ó indicación de su contenido para facilitar el encuentro de cuanto en ella se trata. Madrid Imprenta del Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazón de Jesús. Calle de Juan Bravo, núm. 5. 1903. En 4.º de 290 págs.

La obra es indispensable para conocer la historia de la Iglesia colombiana y la labor evangélica de los Recoletos de San Agustín. Si el plan de la obra no es científico, ni conserva un criterio de selección, sin embargo, los seis tomos son un grato recuerdo a los misioneros que han puesto un afán espiritual para elevar en todos los campos al pueblo colombiano.

## MEDINA (Fr. Juan de) O. E. S. A.

Historia de los sucesos de la Orden de N. G. P. S. Agustín de estas Islas de Filipinas desde que se descubrieron y poblaron por los españoles con las noticias memorables. Compuesta por el Venerable Fr.————, sevillano, ministro que fue de los pueblos de Ibahay, Aclán, Dumangas, Passi y Panay Vicario Provincial de equella

Isla y Prior del Convento del Sto. Niño de Cebú, escrita de su propia mano año de 1630 Sucesos que los Religiosos de la Orden de N. P. S. Agustín han tenido en las Islas Filipinas, desde que se descubrieron y poblaron por las españoles por orden y mandado de D. Felipe II, Rey y Señor de las Españas. Tomo único. Manila. Tipo Litografía de Chofré y Comp. Escolta núm. 33, 1893. A la cabeza de esta portada: Biblioteca histórica filipina. 4.º de VIII + 279 págs., con 2 s. n. entremezcladas con las que ocupan los preliminares.

P. G. S. V., V, 348

El mérito principal de la obra está mas bien en su valor etnográfico que histórico. En lo que se refiere a la parte histórica el P. Medina no hace otra cosa que copiar al P. Grijalva.

MELCON (Fr. Agustín) O. E. S. A.

Estado de nuestras misiones de China en 1923.

«Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», XXI (1924), 190-200

Las Agustinas Terciarias de la Enseñanza y nuestras Misiones de China.

Arch. Hist. Hispano-Agustiniano, XXII (1924), 331-341.

Nuestras misiones de China.

«Arch. Hist. Hispano-Agustiniano», XIX (1923), 83.

Páginas de la última Revolución china por Fr. ———, agustino misionero de Hunan Septentrional (China). Con las licencias necesarias. Madrid. Imp. del Asilo de Huértanos del S. C. de Jesús. C/ Juan Bravo, 5, 1914. A la cabeza: Biblioteca de «España y América».

P. G. S. V., V, 358.

Se encuentra publicado en España y América, XL (1913), 193-213; 397-412; 502-513; XLI (1914), 20-36; 173-

212; 315-322; XLII (1914), 33-41, 145-152; 385-402; XLIII (1914), 12-25; 131-147; 220-223; 442-450; XLIV (1915), 238-245; 342-353; 434-442; XLVI (1915), 535-545; XLVII (1915), 41-55; 231-250; 337-346, 423 435; 532-550; XLVIII (1915), 44-62; 142-151; 233-247; 339-344

P. G. S. V., V, 358.

Lleva intercalado en el texto numerosos fotograbados, en color, de personajes chinos.

### MELO (Fr. Nicolás) O. E. S. A.

Cartas en que se refieren los trabajos que padecía en la conversión de los gentiles.

P. G. S. V., V, 376.

Cartas referentes a la Embajada del Rey persa conservadas en el Archivo de Simancas Estado, leg. 972. Son las siguientes: 1) A. S. M. Catholica, el Rey nuestro Señor, de Fr. Nicolás Melo. Fechada en Gucilan a 24 de mayo de 1599.

- 2) Da cuenta al Rey de España de su viaje, de los propósitos del Rey de Persia al enviar a Europa sus embajadores a fin de celebrar una alianza con los Principes cristianos contra el Turco, nombrando para el efecto a D. Antonio Sherli por su embajador y al P. Melo por su Comisario ante el Papa y Felipe II.
- 2) A su Magestad Catholica, de Antonio Sherleyo. Fechada el mismo día y en el mismo lugar que la anterior. Trata de lo mismo.
- 3) A Don Christoual de Mora Conde de Castel Rodrigo, mi Señor. De Fr. Nicolás Melo, 6 de junio. Real de Casbin.

Carta en que el P. Melo refiere la buena acogida que tuvo del Rey de Persia el cual le nombró embajador junto con Sherli y otro persa muy principal ante el Romano Pontífice y el Rey de España, a quienes había de entregar ricos presentes y las cartas de amistad que para los mismos enviaba, pidiendo favor para acometer al enemigo común que era el Turco. Es casi repetición de lo dicho en su carta de 24 de mayo. Cuenta también el P. Melo que en su niñez había servido al Rey Don Sebastián.

- 4) Carta de Fr. Nicolás de Melo al Embaxador del Rey Catholico en Roma. De Casbin 12 de junio de 1599. Trata de los mismos asuntos.
- 5) Carta a Su Magestad, del Duque de Sessa y Vaena Roma a 31 de Enero de 1600.

Habla de las cartas anteriores que remitía al Rey, de la embajada y el motivo que le traía a Europa y menciona también otras cartas del P. Melo escritas al General de la Orden y al Procurador General, indicando que debía haber escrito a la vez al Papa.

6) Relación del P. Frai Thomas Márquez de la Orden de San Agustín, Procurador de las Islas Phi'ippinas i Difinidor del Capítulo gral. en Roma 30 de enero de 1600. Es un atestado o informe acerca de la vida del P. Melo. De estos documentos tenemos copia dispuesta para su publicación en el Archivo.

De la epístola dirigida al P. General de la Orden he aquí la nota correspondiente:

Carta escrita en italiano desde Persia al General de la Orden y feohada el 24 de mayo de 1599. Se encuentra en el códice A-6-19 de la Biblioteca Angélica de Roma junto con esta obra del P. Chirino:

Dictonarium Sino-hispanicum quo Petrus Chrino S. J., linguam sinensum in Filipinis (sic) addiscebat ad convertendos eos sinenses qui Filipinas (sic) ipsas incolunt.

Nota comunicada por el P. Eustasio Esteban al P. Moral.

Debe suponerse que la carta de referencia se traduciría por otro italiano de la castellana del P. Melo o de la minuta que este facilitara, pues de él no se cuenta que conociera aquel idioma.

Fuera de los papeles reseñados se guardan en el Ar-

chivo de Simancas también otros diversos con la signatura K. 1630 (C. 36), y entre ellos, una Relación del P. Francisco de Acosta, portugués, sobre la misión del P. Nicolás Melo. Puede verse la lista de los documentos aludidos en el Catálogo IV Secretaría de Estado, por D. Julián Paz, págs. 446 y 467.

Relación del martirio que padeció su compañero Fr. Nicolás siendo degollado el 30 de noviembre de 1611.

P. G. S. V., V, 376.

### MEMORIA

Acerca de las misiones de los PP. Agustinos en Filipinas.

Madrid, Imp. Gómez Fuentenebro, 1880. 79 págs.

#### MEMORIA

Acerca de las Misiones de los Agustinos en las Islas Filipinas... Con una breve reseña de sus Colegios y Conventos en España, Filipinas y China. Madrid 1896.

### **MEMORIA**

Acerca de las Misiones de los PP. Agustinos Calzados en las Islas Filipinas. Madrid, Imp. Aguado, 1892. 3 vols.

### **MEMORIALE**

Beatificationis (et Canonizationis) seu declarationis martyrii Vener. Servorum Dei Fr. Alphonsi Navarrete, Petri de Avila, Petri de Zúñiga et Caroli Spinulae... pro fide catholica in Iaponia intereptorum... Roma 1685-1690.

## MENENDEZ (Fr. Vicente) O. E. S. A.

Historia de las Misiones agustinianas en China. Artículo crítico sobre la obra del mismo título publicada por el P. Bernardo Martínez.

«La Ciudad de Dios • CXIV (1918), 316-323.

P. G. S. V., V, 426.

MENTRIDA (Fr. Alonso de) O. E. S. A.

P. G. S. V., V, 441-2.

La impresión es muy deficiente y con bastantes erratas. De esta edición se conservan poquísimos ejemplares.

MERINO (P. Manuel) O. E. S. A. Vid. Castro (José María de).

Crítica sobre la «Virgen Misionera» del P. Nicolás y P. Navarrete.

«Missionalia Hispanica», I (1944), 377-381.

Dificultades de antaño en el reclutamiento de misioneros.

«Missionalia Hispanica», V (1948), 185-192.

El P. Merino nos da bajo el epígrafe de este artículo la manera de reclutar misioneros en España por los Procuradores de la Provincia. El autor nos presenta una síntesis de como estos hacían su viaje, derroteros que seguían, conducta que observaban antes, en y después de la navegación.

A continuación el P. Merino presenta un modelo, y precisamente el del P. Alvaro de Benavente, personaje interesante y simpático. El manuscrito se conserva en el Colegio de PP. Agustinos de Valladolid. Avalora el trabajo la copia de notas de sumo interés. El Convento agustiniano de San Pablo de Manila. «Missionalia Hispanica», VIII (1951), 65-122.

El nombre de Jesús y los misioneros agustinos.

«Apostolado», I (1943), 13-18.

Los misioneros agustinos de Filipinas.

«España Misionera», II (1945), 356-380.

Los misioneros y el castellano en Filipinas. 53. págs. Madrid, 1948.

Primer viaje misionero alrededor del mundo.

«Apostolado», I (1943), 212; 233; 258.

Primer viaje misionero alrededor del mundo.

«Apostolado», II (1944), 76-79; 254-258; 309-311.

Primer viaje misionero alrededor del mundo (1542-1549).

·Apostolado», III (1945), 16·19.

Semblanzas misioneras: El P. Martín de Rada. Madrid 1944.

Semblanzas misioneras: Fr. Martín de Rada O. E. S. A. (1576).

«Missionalia Hispanica», I (1944) 167-212.

Vitam huius nostri missionarii bene describit; natus Pampilonae an. studens Parisiis 1549, deinde Salmanticae ubi an. 1553 habitum induit missionarius in Mexico an. 1557 64, in Insulis Philippinis 1564-75, fidem sinensibus praedicare conatur 1575, in itinere maritimo Borneam versus an. 1576 spiritum Deo reddidit. Ipsius scrispta etiam acurate recensentur.

La reducción de los indios a pueblos, medio de evangelización.

«Missionalia Hispanica», III (1846), 184-195. Ex codice eiusdem Collegii Vallisoletani 1323/2, memorial, hic pri-

mum tupis vulgatum quod Prior Provincialis Philippinarum, Fr. Trillo, an. 1731, Hispaniae Regi Philippo V obtulit.

Alia scripta P. M., quae historiam missionum potius quam scriptorum respiciunt, alias, Deo dante, afferemus.

El aislamiento misionero en el siglo XVII, o avisos para los comisarios reclutadores.

\*Missionalia Hispanica», II (1945), 291-364

En servicío de entrambas Magestades.

· Misionalia Hispanica», XI (1854), 193-207.

Es uno de tantos memoriales dirigidos a la Corte Española por los misioneros. Fue presentado en la Corte por los años 1714 a 1715 por el Procurador P. Rubio, agustino, originario de Extremadura e hijo del convento de Salamanca. Su autor, sin embargo, parece haber sido el cronista agustiniano P. Gaspar de San Agustín. Tiene añadiduras del solicitante y de otros Procuradores posteriores. Más que original es un borrador.

MERINO (Fr. Nicolás) O. E. S. A.

Cartas de China.

«España y América», X (1906), 208-210.

P. G. S. V., V, 480.

De Shangai a Nagasaqui.

«España y América», V (1904), 31-36 165-175.

P. G. S. V., V, 480.

Impresiones de un viaje por el Japón. Desde Nagasaki a Obama.

«España y América», XIX (1907) 157-162; 348-351.

Publicose la mayor parte con el título de «Cómo luchan los Japoneses en el núm. 314 de Las Misiones Católicas de Barcelona.

MERIZALDE (Bernardo) O. R. S. A. Cinco lustros gloriosos. Cali, Imp. Carvajal, 1927.

MESA (Fr. Pedro O. E. S. A

Carta del P. Visitador y Vicario Provincial del año 1673. M. S.

Contiene noticias interesantes acerca de la Provincia de Ilo-Ilo.

MESEGUER (Fr. Juan Facundo) O. E. S. A.

Se omitió en su nota bibliográfica la noticia de un Informe acerca de ciertos servicios prestados al Gobierno de Filipinas por la Provincia agustiniana de dichas Islas, fechado en Tondo a 30 de junio de 1758. Encuéntrase publicado por el P. Bernardo Martínez en sus Apuntes históricos de la Provincia agustiniana... etc. Filipinas, págs. 116-169.

P. G. S. V., V, 744.

MIDDLETON (Fr. Tomás) O. E. S. A.

Noticia histórica de la Provincia agustiniana de Santo Tomás de Villanueva en el América Septentrional.

«Revista Agustiniana», VII (1885), 401-405.

MINGUELLA y Arnedo de la Merced (Ilmo. D. Fr. Toribio) O. R. S. A.

Agustinos. Artículo publicado en el Diccionario de Perujo y Angulo.

P. G. S. V., V. 500.

Biografía de Ilmo. Sr. D. Fr. Ezequiel Moreno y Díaz, Agustino Recoleto y Obispo de Pasto (Colombia) muerto en opinión de santidad. Escrita por el Ilmo. Fr.——, de la misma Orden y Obispo de Sigüenza. Con las debidas licencias. Luis Gili, editor. Librería Católica internacional, Balmes 83, Barcelona 1906.

P. G. S. V., V, 503.

# VARIEDADES

# Algunos datos acerca del misterioso Padre Agustino Fr. Baltasar Salas

POR

FR. J. MONTES, O. S. A.

Dice el P. Gregorio de Santiago Vela en su «ENSAYO DE UNA BIBLIOTECA IBERO-AMERICANA»: «De un religioso así llamado se dice ser «agustino de Salamanca de 52 años de edad» y se encontraba en Lima en los años 1603 y 1604 en que se ventiló una causa suya... ningún dato biográfico se consigna acerca del mismo, y lo propio acontece en cuantos autores le mencionan, de lo cual ya se quejaba el P. Herrera citando a Possevino, y después Marracci que alega a los PP. Graciano, Herrera y Possevino diciendo de todos ellos que son mutti, por no indicar ni la nacionalidad, ni la época en que vivió el P. Salas».

El suscrito ha podido encontrar el nombre del P. Baltasar de Salas en los Libros de Profesiones de este Convento de Ntra. Sra. de Gracia, (Lima, Perú) (1) correspondientes al año 1586 en los que aparece firmando las Actas de Profesión de cuatro religiosos en el lugar en que solía hacerlo el Maestro de Novicios. La primera de dichas Actas la firma el 16 de Febrero del citado año junto con el P. Juan de San Pedro que estaba de Prior, y la cuarta y última el 16 de Junio del mismo año, al lado del Sub-Prior Fr. Francisco Cenesa; pero ni antes ni después de la fecha indicada

<sup>(1)</sup> Cotejadas estas firmas con las que aparecen en el facsimil en el libro de Vizcarra, se ve que son del mismo P. Salas, no obstante algunas pequeñas diferencias que se explican por la distinta época de que fueron hechas.

aparece su nombre en parte alguna, ni en las barcadas que vinieron de España, ni entre los profesos del Convento antigue, cuya lista completa he visto hasta el año 1573. Tal vez haya venido de Méjico al Perú.

Lo que viene a aumentar el misterio que rodea al P. Salas es la publicación hecha en Bolivia el año 1901 (La Paz - Siglo XX. -Palza Hermanos, Editores. - Papelería y Librería, calle Ayacucho, 12 y 14 - 1901) de un libro titulado: «W T - Copacabana de los Incas - Documentos Auto-lingüísticos e isografiados del Aymáru-Avmára - Protógonos de los Preamericanos - por J. Viscarra F.» En este estrambótico libro se comenta otro de Don Fray Baltasar de Salas, «fixo augustiniano», impreso en Antverpiae el año M. DC. XX VIII., cuya «Carátula facsimilar» se reproduce en el de Viscarra, y aunque el ilustre historiador peruano, D. José de la Riva Aguero y Osma, califica a este último autor como un «loco de remate», y su libro «un deforme e ininteligible conjunto de desvarios y disparates», llegando hasta dar por imaginarios tanto la obra como la personalidad del P. Salas, el suscrito, por los datos antes dichos y por los que contiene la obra en cuestión, se afirma más y más en la existencia real del P. Salas y en la convicción de que escribió los apuntes que comenta el presbítero («ex-claustrado de la Orden franciscana», como él mismo afirma en su libro, pág. VIII del prólogo) J. Viscarra F. Nos fundamos para ello en la exactitud histórica de la mayor parte de las referencias a la Orden Agustiniana que en dichos apuntes se contienen. Sólo dudamos muy seriamente de los títulos que a sí mismo se atribuye el Padre Salas, por no haber podido comprobarlos con los documentos que se encuentran en el Archivo del Convento, existiendo como existen las Actas Capitulares de la época, donde constan todos los nombramientos que se hacían para las distintas Casas y Vicariatos en que estaba dividida la provincia.

Y decimos que la citada publicación viene a aumentar el misterio en que está envuelto el P. Salas, porque nuestros Cronistas, con ser tan minuciosos al narrar los sucesos y citar los escritores, aun los que no han impreso libro alguno, guardan respecto del P. Salas el más absoluto silencio, como si fuera una consigna el ocultar hasta su existencia.

A continuación damos el encabezamiento de la FOJA 1.ª de los referidos Apuntes del P. Salas tal como se encuentra en el libro de Viscarra: · Copacabana de los Incas - 888 a 1536 - Baltasar de Salas, agustiniano - (La Candelaria según los designios de Dios) - Parte Corográfica - FOJA 1.ª - Isla prodigiosa del Sol en su extenso lago de Chucuyto - en el Alto Perú, hoy Bolivia -Exmo. Sr. Vi-rey Don Francisco de Borja, Príncipe de Esquilache, en la ciudad de los Reyes. - Lima, 1618 - EXMO. SEÑOR:» Empieza luego a describir la Isla del Sol, sus Departamentos, religión, idiomas y nombres primordiales «que cada día se nos descubren en estas Comarcas de los Antílis o Alto-peruanos, hasta hoy 1624... cuya inteligencia he podído adquirir durante más de doce años, que permanezco en estas regiones, con los tres que vivo en la soledad y dulce retiro de esta Isla, y frente a la milagrosa Sión de la Virgen de Copacabana Ntra. Sra. de la Candelaria. - 22 -Añadiré: que, cuanto escripto y estampado llevo en romance y en verso, y cuanto he dibujado y trazado en los planos y pequeños mapas cosmográficos... y cuanto hemos informado con ellos y con otros pliegos escriptos a V. S. Exma. durante estos últimos años, lo SUJETAMOS ex toto corde in vitam et ultra A LA CENSU-RAY CORRECCION de N. S. Madre Iglesia, etc.» - 24 - También para mayor testimonio llevaré en forma de cuaderno, estos apuntes y borradores reunidos; para conservarlos y archivarlos en el Convento de Nuestro Gran Padre San Agustín en la ciudad de los Santos Reyes de Lima. De cuya Casa es último hijo este Vtro. pobrecillo, Fr. Baltasar de Salas, agustiniano. (1) «Así lo escribo y firmo en la fiesta de N. G. P. S. Agustín, a los 28 días de Agosto de mil y seiscientos veinticinco años (1625)».

En la FOJA 2.ª dirigida al mismo Virrey, le pide que le remita «los libros impresos en Madrid, cuyos apuntes van para nueve años que ad hoc, los llevó el R. P. Herrerías; (N. P. Maestro Fr. Nicolás Herrerías, dice en otro lugar) y que hoy día XX de Junio de 1618 escribo otra copia, del Indice de ellos al reverso de esta llana». He aquí sus títulos: «Ms. A. - Anales del Santuario de Copacauana, escriptos por información jurada, desde el año de 1576... Ms. B. Historia de los milagros de esta portentosa Imagen; escriptos... en Ahyu-Ahyu el año 1580 hasta el de 1612... Ms. C. - Historia de Copacauana... Concluimos en 1615 y como los anteriores remitimos para la estampa al mismo R. P. M. Herrerías». Dice el comentador Viscarra: «Cuanto a la edición de estos libros,

<sup>(1)</sup> Este subrayado está así en el libro.

en vida de su autor se había efectuado la primera y única impresión en Madrid, año 1600 con el título de «Compendio-Historial de la Virgen de Copacauana, de su Santuario y de su Península, en la Laguna de Chucuyto en el Alto-Perú - Historia corregida y remirada por S. S. Ilma. D. D. Toribio Alfonso Mogrovejo y Arzobispo de Lima, aprobada... por su Primer Concl.º Provincial de 1583: Valete». Y añade: «Este "Compendio" consta de un folleto en 8.º menor, con 226 páginas, etc.» (1).

El P. Salas menciona en sus escritos algunos Hermanos de hábito que es conveniente señalar para la mejor comprobación de la autenticidad de sus obras. Además de Fr. Juan de la Trinidad, que firma como Secretario de Visita, (no sabemos qué clase de Visitador era el P. Salas, pues no consta que lo fuera de la Provincia. El firma una vez como Visitador de Encomendaderos; otras como Provincial, que no lo fue, y otras muchas veces E. Agustino, ¿Ermitaño?) cita también, escribiendo a su hermano de hábito Fr. Ponce, «a nuestro Padre Maestro Fr. Alonso de Ramos del Gavilán, y a nuestro coetáneo Fr. Antonio de la Calancha;» en otra parte aparecen los nombres del P. Fr. Luis López de Solís, Fr. Alonso Pacheco, «religioso agustino natural de Lima y estudiante de San Ildefonso, Fr. Gaspar de Villarroel, agustiniano, estudiante de id., y natural de Quito». Todos estos como Teólogos Consultores del Concilio Limeño de 1583, y al R. P. Fr. Francisco del Corral, «de San Agustín» como Visitador General nombrado por el mismo Concilio. Encontramos además al P. Fr. Francisco de Gamboa agustiniano, de quien se asegura «que fue obispo de Palencia, y que presentado el 1648 para la Diócesis de la Paz, no aceptó». Por último se encuentran citados también «el M. R. P. Provincial Fray Francisco de la Serna (que lo fue del 1622 al 26) y Fr. Bartolomé Ponce Pred. Jubilado».

De lo anterior puede deducirse que el P. Salas estuvo por el Alto Perú unos 13 o 14 años, probablemente desde el 1612 al 26. Buscaremos más datos para aclarar esta nebulosa existencia.

El P. Herrera en su «Alfabeto Agustiniano» sólo dice así: «M. Balthasar de Salas, Possevino texte, quandam scripsit. Annus, quo floruit, non assignatur».

El P. Tirso López en su «Monastici Augustiniani», tomo 2.º

<sup>(1)</sup> No he visto nada de esto en el Concilio citado.

dice, hablando del P. Selas, que le mencionan también, además de los dichos, el P. Bonifacio Morel en su «Catálogo», y el P. Agustin M.ª de Castro en el «Osario Venerable» pág. 785? Yo he visto la copia de este que hay en Lima y nada hallé. Mandé buscar en el ejemplar de Valladolid, y no hay tal página, sigue, pues, el misterio.